

EL CORREO

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5'50. Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15. Número suelto, 5 céntimos. Anuncios á precios convencionales.

MADRID

Jueves 18 de Agosto de 1881.

PUNTOS DE SUSCRICION: En Madrid, en la Administración de El Correo, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo, y en todas las librerías; en provincias, en casa de nuestros corresponsales y en las librerías más importantes. Anuncios extranjeros: Agencia Havas París.

NUM. 529.

EDICION DE LA TARDE.

Viaje de S. M.

Coruña 14 de Agosto de 1881.

Esta sensata y agradable ciudad sigue demostrando el afecto y respeto que profesa á los reyes, los cuales están en extremo satisfechos por ello, y así lo han manifestado repetidas veces á las autoridades locales. La serenata de anoche fué un espectáculo admirable; los orfeones cantaron con gran perfección entonados coros; sobre aires del país, no faltando tampoco malagueñas, y peteneras, que fueron entusiastamente aplaudidas. El digno alcalde y otras autoridades oyeron de S. M. grandes elogios y muestras de agradecimiento por aquel agradable obsequio.

Esta mañana á las nueve nos dirigimos á la Sagunto, para enterarnos de lo que proyectaban hacer hoy S. M., y llegamos en el momento en que empezaba la misa.

En el mamparo de estribor, que separa la batería de la cámara de oficiales se hallaba el altar, sencillamente adornado, y en el que se rinde culto á la Virgen del Carmen, representada en un pequeño cuadro. Los reyes tomaron asiento en dos sillones, con reclinatorios de damasco, y á su alrededor la marquesa de Santa Cruz, el ministro de Marina y demás personas que forman la comitiva de S. M., así como toda la oficialidad y gente de la fragata. En aquella espaciosa batería unas 700 personas permanecían de pie, oyendo el santo sacrificio, mientras la música de la escuadra ejecutaba con acierto una fantasía de *Dinorah*.

Terminada la misa los reyes presenciaron el desfile de la tropa y marinería desde la toldilla.

A las nueve y media desembarcó el rey acompañado de los generales Echagüe y Terreros, y demás ayudantes, siendo recibido por el general Sánchez Bregua, con el que se dirigió en coche al Hospital militar.

Este edificio, construido en 1856 bajo la dirección del difunto general Montenegro, entonces comandante general de ingenieros, reúne todas las condiciones que exigen estos establecimientos, llegando á ser uno de los mejores de España. Tiene espacio para 200 camas, de las que actualmente hay ocupadas 60.

Entre los enfermos hay un soldado retirado que hace veinticinco años padece de congestión nerviosa, y pidió á S. M. el pago de unos haberes atrasados que se le adeudaban, y en el departamento de presos, el soldado del escuadrón de Galicia, José Rodríguez Penoncos, que asesinó una mujer y procuró luego quitarse la vida disparándose un tiro de revólver que le destruyó la barba y le saltó un ojo; su sentencia de muerte está pendiente de la aprobación del Consejo Supremo de la Guerra; al entrar S. M. en el cuarto en que se halla, le presentó un memorial considerándole inocente y pidiendo su indulto.

Del hospital pasó el rey á visitar la Factoría militar, que se halla en frente, y en la que también celebró el orden y perfecta organización en que se encuentra.

El inmediato jardín de San Carlos fué á continuación visitado por S. M., examinando detenidamente el sepulcro que encierra los restos del general inglés sir John Moore, que murió en 1809 mandando las tropas inglesas derrotadas por las francesas en los cercanos campos de Elvina. El sepulcro es de piedra, sencillo y se halla rodeado de una verja, en la que se encuentran ocho cañones cogidos después á los ejércitos de Napoleón.

El hermoso cuartel del *Príncipe Alfonso*, construido en la misma época que el hospital, y que ocupa una situación admirable, dominando toda la ciudad, ha sido detenidamente visitado por S. M., quien ha dirigido, tanto á los jefes y oficiales como á los soldados de las tropas allí alojadas, repetidas preguntas que denotan su gran instrucción militar y la importancia que da á la buena organización y estado de los cuerpos.

En estas visitas le acompañan el general Pieltain, director general de ingenieros; general segundo cabo y los brigadieres que tienen mando en la plaza.

Mientras estaba el rey en el expresado cuartel, el ayuntamiento recibía á S. M. la reina, quien se dirigió al palacio de la diputación, siendo también muy vitoreada y obsequiada, como ayer, con multitud de flores y de palomas, probando así esta población las simpatías que se han captado los régios esposos.

A la una llegó el rey al palacio de la diputación en cuyo salón de sesiones se hallaba colocada la mesa de 60 cubiertos en que se le sirvió el anunciado *lunch*; las invitaciones para los representantes de la prensa de Madrid parece circularon tarde, y por este motivo no asistimos y no puedo dar todos los detalles que desearía comunicar.

Sin embargo, según referencias autorizadas, puedo manifestar que los reyes reiteraron su satisfacción por las muestras de cariño y afecto que reciben de esta ciudad.

A los postres el presidente de la diputación provincial inició los brindis, dirigiendo atentas frases á S. M., contestándole el rey expresando su agradecimiento y prometiendo consagrarse á fomentar los intereses de Galicia.

El Sr. Brañas, director del periódico *El Avisador*, brindó por S. M., por la religión católica y por el engrandecimiento de la nación española.

El joven y simpático periodista Sr. Millan Astray, dirigió un atento saludo á S. M., por quienes brindó como representantes de la nación; celebró la actitud del pueblo coruñés, noble, honrado y leal; por el recibimiento que había hecho á los reyes, pidiendo para Galicia la protección á que tiene derecho, uniéndola al resto de la Península, y dijo que la visita de los reyes á Galicia se recor-

dará siempre, pues de ella se esperan reformas que redunden en su necesario desarrollo.

Largo rato permaneció luego S. M. hablando de sus proyectos de reorganización del ejército, y con las personas allí reunidas.

El brindis del periodista democrata ha sido favorablemente comentado, pues representa exactamente el sentimiento público en esta ciudad.

Terminado el *lunch*, los reyes pasaron á visitar la iglesia de Santiago, la más antigua de esta ciudad, y luego se dirigieron á la histórica *Torre de Hercules*, que se levanta á 363 pies sobre el terreno y contiene un faro que alcanza á gran distancia.

Dicha torre, cuyos primeros fundamentos se atribuyen á los fenicios, fué construida durante el imperio de Trajano y restaurada por disposición del rey Carlos III.

S. M. la reina acompañó al rey hasta la meseta superior, subiendo sin fatigarse los 230 escalones. Una gran concurrencia ocupaba los alrededores de la torre, distante dos kilómetros de la ciudad.

A las cinco y media se embarcaron los reyes en la falúa de la *Sagunto*, yendo S. M. al timón y de proel el capitán del puerto.

Durante su estancia aquí, de casi todos los balcones de las calles por donde han pasado, les han echado gran número de flores, presentando el coche un curioso aspecto.

La calle Real, el centro de la vida y animación de la ciudad, análoga á la calle de las Sierpes de Sevilla, presentábase hoy desde temprano vestida de gala, teniendo los balcones colgaduras de muselina bordada, y en ellos preciosas jóvenes, vestidas con sencillez y elegancia, cautivando con sus gracias á los forasteros jóvenes; á muchos, el cumplimiento del deber y la severidad de la Ordenanza, impedirá el desertar de la escuadra, pero no sería extraño que al levar anclas mañana, quedase en tierra algún compañero nuestro por demás impresionable, y á quien unos ojos negros han mareado, según dice, más que la famosa Marola.

Continuamos siendo muy obsequiados y atendidos, especialmente por los Sres. Millan, Astray, directores de los periódicos *Los Avisos* y *El Dominio*, y el Sr. Brañas, que lo es de *El Avisador*.

En el círculo llamado *Tertulia de Confianza*, establecido en una casa construida al efecto, hemos sido muy bien recibidos; tiene salones amueblados con mucho lujo y elegancia, gabinete de lectura y biblioteca muy completa, y desde el que se disfruta una admirable vista sobre la bahía, que hoy que el cielo está despejado y el sol brillante presenta un panorama admirable, realizado con la presencia de los buques de la escuadra, todos engalanados.

Gran número de vecinos, propietarios y comerciantes de esta ciudad han presentado hoy á S. M. una razonada exposición, en la que solicitan su mediación para que su gobierno responsable autorice la construcción de un ferrocarril económico que enlace directamente esta ciudad con la de Santiago, obra para la que no solicitan subvención alguna y que reportará gran utilidad á las provincias, que recorre en su mayor parte; su extensión no pasará de 70 kilómetros, siendo así que, según el plan general de los ferrocarriles de Galicia, el trazado por la Tierra tendría 103 kilómetros. La prensa apoya con entusiasmo el proyecto, del cual un croquis acompaña la instancia presentada á su majestad.

También pide Galicia, según dicen sus periódicos, que S. M. adquiriera un palacio en las márgenes del pintoresco río Mandeo, distante media hora de esta capital, el día que se construya el ferrocarril al Ferrol; que se resuelva la construcción de una dársena y de un lazareto, el establecimiento de una escuela de artes y oficios y se conceda el completo de todas las facultades y del doctorado en todas ellas en la universidad de Santiago. Además esta ciudad adquiriría gran desarrollo si se cediesen al municipio todos los edificios del Estado, tanto del ramo de Hacienda como del de Guerra que hoy dificultan su ensanche.

Cuestiones son estas que es de esperar examine y resuelva favorablemente el gobierno, y de algunas de las cuales, según mis noticias, obran expedientes en los respectivos departamentos.

La casa-palacio á que anteriormente me refero se halla en una pintoresca y admirable situación con un frondoso bosque de castaños; la casa, aunque en mal estado, aun conserva una magnífica escalinata. Dicha posesión pertenece á la familia del Sr. Láncara, tan conocido y apreciado de la sociedad madrileña. Además parece que se ha ofrecido á S. M. la antigua Casa de Moneda situada en las inmediaciones de Fubia, sobre la ría del Ferrol, y que vivió en el paseo que dió anteaer por dicha hermosa bahía.

A las siete y media empezó la comida con que en la fragata *Sagunto* han sido obsequiadas por su majestad las autoridades de la Coruña.

Ocupaba la derecha del rey la marquesa de Santa Cruz, y á su izquierda el ministro de Marina; á la derecha de la reina el general Sánchez Bregua, y á la izquierda el comandante general de la escuadra; entre los demás invitados se hallaban el gobernador, el presidente de la diputación provincial, el alcalde con dos concejales, el ex-diputado señor Moral, los ex-alcaldes de la Coruña Sres. Miranda (D. Luis) y Herce, el general segundo cabo y los jefes y ayudantes que acompañan á S. M.

Salvas, cohetes y globos anunciaron á las diez la llegada de S. M. á tierra, con objeto de recorrer las iluminaciones que ostentan los edificios públicos y muchos particulares.

Desde las galerías de la Tertulia se distinguía el brillante aspecto de la bahía y la marcha de la falúa real, iluminada por la luz eléctrica de la *Sagunto*.

S. M. la reina, algo cansada, se quedó en la *Sagunto*, y el rey ha quedado muy satisfecho del brillante efecto de la población.

Al pasar por la calle Real, bajó á visitar la Tertulia de Confianza, esperando en la puerta los generales Sánchez Bregua y Pieltain, y el presi-

dente y los individuos de la junta directiva de dicha sociedad; Sres. Miranda (D. Luis), Wais, Menéndez y Chicharro.

El local se hallaba completamente ocupado por sus socios, quienes, á pesar de las opiniones democráticas de la mayoría de ellos, demostraron una vez más que son ilustrados hijos de la hospitalaria Coruña vitoreando á S. M. y á la princesa de Asturias.

En el salón de baile, la junta ofreció al rey, y éste se dignó aceptarlas, dos preciosas acuarelas hechas por nuestro querido compañero Sanahuja, y que representan bellas vistas de la bahía y de la enseña.

En el salón Luis XV, cuyo techo pintó con acierto Palmaroli, la sociedad tenía dispuesto un espléndido refresco, del que no pudo hacer uso su majestad por hacer poco tiempo había terminado la comida de la *Sagunto*.

S. M. se retiró á los veinte minutos, dirigiéndose al *Liceo de Artesanos*, donde fué también recibido con entusiasmo, regresando á las once á la escuadra.

La junta de la Tertulia, en unión de varios socios, había tenido la atención de invitar á los representantes de la prensa madrileña para presentar la visita del rey, y cuando éste abandonó el local fuimos obsequiados con helados, dulces, esquisitos vinos y cigarrillos, y en extremo agradecidos, haciendo todos fervientes votos porque la primera vez que volvamos á reanudar las simpatías y amistades que hemos hecho en el noble pueblo gallego sea viniendo directamente de Madrid por el ferrocarril, que tanto desean cuantos se interesan por el porvenir de Galicia.

El escrutinio de interventores se ha verificado en esta circunscripción sin ningún incidente notable: únicamente en una sección los amigos del señor Moral con 205 votos solo han obtenido 2 interventores, siendo así que los del Sr. Puga con 80 firmas ganaron 4; pero, según mis noticias, esto es debido á que la comisión del censo no consideró ajustadas á la forma que prescribe la ley electoral algunas de las actas notariales, presentadas por aquellos, si bien estaban extendidas como los demás instrumentos públicos que otorgan los notarios. De todos modos, tienen segura la victoria, como ya hemos dicho, el Sr. Linares Rivas, aquí muy querido y respetado; el Sr. Moral, y probablemente el Sr. Alsina.

Después de quince horas de trabajo, me parece que ya tengo derecho á descansar, mucho más cuanto que mañana nos aguarda el Cabo Finisterre.

En la previsión de lo que ocurra, una de las víctimas del *Ferrolano*, al embarcarse ayer en la *Sagunto*, se hizo pronto amigo del capellán y de los médicos del buque.—*Cárdenas*.

La ley agraria.—Conjuración de la crisis en Inglaterra.

Los últimos telegramas confirman lo que estaba previsto, después del giro que Mr. Gladstone creyó conveniente dar al conflicto; los lóres han admitido las enmiendas propuestas por los Comunes, y el *bill* ha sido aprobado.

Realmente ha habido concesiones mutuas por ambas Cámaras, y aunque el jefe de los conservadores, lord Salisbury, llegó á decir en aquella sesión que precedió al artículo del *Times* anunciando la crisis, que los conservadores no cederían, que la Cámara alta no debería ceder, y que debía este asunto, en último término, llevarse á la consulta del país, la verdad es que la nube se ha disipado, que Mr. Gladstone se ha conducido durante todo este incidente con tanto tacto como energía, y que por ahora, al menos, los peligros de un cambio de gobierno en Inglaterra, y la sustitución de una política de intervención á la más pacífica del gobierno actual, se han conjurado, de lo cual debemos felicitarlos.

Consejo de ministros.

Se reunió después de las diez de anoche, y terminó á las dos de la madrugada.

El asunto principal fué la cuestión electoral, y resultado probable que esta lucha pueda arrojar á la vista de los datos que se conocen sobre el nombramiento de interventores. Estos datos no alteran en conjunto la estadística de fuerzas que ya varias veces han publicado los periódicos; pues sigue creyéndose que las oposiciones de todos colores no pasarán de cien diputados.

El Consejo se ocupó también y con especial interés, de la frecuencia con que en varias provincias se repiten los incendios; y como no haya en la ley recursos extraordinarios para atajar tan criminales intentos, que parecen obedecer en Extremadura sobre todo, á un plan preconcebido, se acordó escitar el celo de las autoridades, y defender vigorosamente la propiedad dentro de los medios que dá el derecho común.

Después se trató de otras varias cosas: por ejemplo, de las noticias electorales de la Habana, y con este motivo del estado de cosas en aquel país, y de algún otro asunto de Guerra y de Gobernación.

Se habló, por último, del pago á los maestros, exponiendo el Sr. Camacho su pensamiento en este particular, conforme en el fondo con el deseo del Sr. Albareda y de los demás ministros, de que se pague con regularidad y á tiempo á los encargados de la enseñanza primaria, propósito que para hacerse más viable, aconsejó á los ministros el mandar el proyecto al señor ministro de la Gobernación para que lo examine en aquella parte que hace relación con los ayuntamientos.

Según vemos en *El Liberal* de hoy, la base del proyecto es ésta:

Las administraciones económicas retendrán de la parte que entregan á los ayuntamientos por el 4

por 100 que cobran los recaudadores de contribuciones en concepto de recargo municipal, las asignaciones de los maestros, las cuales las entregaran directamente por medio de habilitados especiales que se nombrarán al efecto. Pero como hay pueblos que no perciben cantidad alguna de las administraciones, toda vez que bastando sus recursos propios y los arbitrios municipales no imponen este recargo á que la ley les autoriza, el gobierno les obligará á ello, bien como si les exigiese una contribución cualquiera ó por otro procedimiento análogo.

En resumen: que de común acuerdo los ministros de Hacienda, Gobernación y Fomento resolverán con el mejor deseo esta cuestión.

El Consejo no ofreció otra cosa de notable.

La catástrofe de Mursella.

HUNDIMIENTO DE LA PLAZA DE TOROS.

Ya conocen nuestros lectores por los telegramas que hemos publicado el terrible accidente ocurrido el domingo último en Mursella; he aquí los detalles que encontramos en los periódicos extranjeros:

(Hace algunos días llegó á Mursella un torero de Madrid llamado Pedro Fernández con un personal de picadores y algunos toros de España.)

Hizo construir en un campo inmediato al Prado un circo de madera con ocho series de gradas que descansaban sobre postes; esta plaza podía contener mil quinientas personas.

Ayer, después de las tres de la tarde, la gente se agolpaba á las puertas: la cuadrilla, precedida de una música había paseado por la villa.

A pesar de los esfuerzos de la policía, gran número de individuos, temiendo no encontrar asiento, escalaron las barreras y tomaron posesión de todo, de manera que los tendidos estaban cargadísimos. El comisario tuvo un instante la idea de suspender el espectáculo; pero temió los desórdenes y las reclamaciones de los espectadores; la calma se fué restableciendo, y se dió el permiso para comenzar la corrida.

Al principio todo fué bien; pero en el momento en que el tercer toro salía á la arena, algunas personas se apercibieron de que había oscilación: poco después estas oscilaciones se aumentaban. Apodórase el pánico de los espectadores y se precipitaron en grupos para salir; el armazon de tablas crujió y en un abrir y cerrar de ojos las gradaderas se desplomaron con horrible estrépito en medio de una nube de polvo.

Al mismo tiempo de entre los escombros salía lígubre concierto de gemidos, lamentos y gritos de dolor; por todos lados se oían gritos de ¡a mi! ¡so-corro!

Los menos desparovidos, y que lograron desembarazarse, se apremiaron, á pesar de sus heridas, á socorrer á los parientes y amigos que los habían acompañado, buscándolos entre los escombros, salpicados de sangre y de restos humanos: era un espectáculo verdaderamente horrible.

Entretanto, la noticia del siniestro se había extendido rápidamente por la ciudad, y los socorros se organizaron con prontitud. Desde luego se vieron llegar á toda prisa los ingenieros militares, los médicos, los gendarmes y los bomberos, y bien pronto todas las autoridades estaban en el lugar del siniestro, y daban órdenes organizando el trabajo.

Desde el primer momento extrajeron siete cadáveres que estaban horriblemente mutilados. Estas primeras víctimas habían sido muertas de improviso, porque sus fisonomías no estaban contraindicas ni aun levemente. Los dos cadáveres que se han podido reconocer, han sido llevados á sus domicilios; los otros han sido transportados á la *Morgue*.

Continuando los trabajos se encontraron otros muertos y una multitud de heridos.

En el patio de la enfermería militar se pusieron de manifiesto 5 cadáveres, uno de los cuales pertenece á un joven de catorce años, cuya cabeza no es más que una masa informe; un vayo tenía el pecho destrozado.

Una de las víctimas que sucumbieron inmediatamente después de haberlo retirado de las ruinas, tuvo suficiente presencia de ánimo para llamar á algunos testigos que hiciesen constar que instituiría por heredera universal á su mujer.

A las siete y media de la tarde se había terminado el reconocimiento de las ruinas, quedando los escombros custodiados por la policía.

Más de 50.000 personas habían acudido al Prado, plaza Castellana y calle de Roma mirando con ansiedad los carruajes que trasportaban víctimas para ver si reconocían algún pariente ó algún amigo.

A media noche se supo que el número de muertos era de 13, entre los que había dos mujeres, y el de heridos próximamente 150.

En cuanto á los que no tienen sino heridas ligeras, la cifra es incalculable, pues la mayor parte se han hecho curar en su casa.

Casi todos los muertos han sido reconocidos por las prendas que llevaban.

La opinión pública está sumamente excitada. Se censura mucho la poca vigilancia de la autoridad en lo concerniente á la solidez de la construcción, á pesar de haber sido visitada por el arquitecto de la villa, y también se censuran las corridas de toros, pidiendo la supresión de dichos espectáculos.

La cifra de los muertos se eleva á 14. El número de heridos es de 175.

El juzgado entiende en el asunto.

Gambetta en Belleville.

MÁS DETALLES.

Ayer publicamos todos los detalles que nos había dado á conocer el telegrafo acerca de la reunión electoral de Belleville, en la que M. Gambetta tuvo que renunciar á hacerse oír á causa del alboroto que produjo su presencia.

Hé aquí las últimas noticias referentes a este asunto recibidas por telégrafo y comunicadas a El Liberal por su corresponsal en París.

«París 17 (2:39 t.).—Pormenores finales del suceso de ayer. Las calles de Belleville estuvieron cuajadas de gente durante toda la noche. Los gritos de ¡abajo Gambetta! las canciones de carácter más demagógico no cesaron de atronar el espacio, como si hubiese personas encargadas de reanimar a los que se fatigaban en aquel alboroto.

Los periódicos intransigentes han llevado su saña contra M. Gambetta hasta el punto de asegurar que había pasado la noche oculto en una casa de Belleville, cuando todo el mundo le vió abrirse paso, firme y sereno, entre aquellas apinadas masas que vociferaban contra él.

Las escenas de Belleville y la actitud de los periódicos intransigentes han producido honda indignación en París.

En todas partes se elogia el valor y la energía que desplegó M. Gambetta en circunstancias de verdadero peligro que a pocos es dado arrostiar.

Está probado que los clericales y los bonapartistas se mezclaron entre los grupos de intransigentes extraños al distrito, y concitaron las pasiones, fáciles de inflamar, de aquellas gentes.

El magnífico apóstrofe de Gambetta cuando renunció a hacerse oír de aquellas turbas, resume perfectamente aquella situación:

«Me llamais dictador: ¿qué sois vosotros? ¿Acaso lo sabeis? Yo os lo diré, escuchadme: ¡Sois esclavos ebrios é irresponsables!»

Hoy se han fijado en las esquinas del distrito de Belleville grandes carteles con una enérgica protesta contra el tumulto de anoche, la cual va suscrita por los republicanos más conocidos é importantes del distrito.»

Nuestros vinos en Francia.

Leemos en una revista parisiense un curioso estado sobre nuestra importación de vinos en Francia durante el primer semestre de este año, que creemos conveniente dar á conocer á nuestros lectores.

Las poblaciones indican el punto donde se hicieron las operaciones de aduana y las cifras el número de hectólitros importados:

Table with 3 columns: País, Junio, TOTAL. Rows include Paris, Hendaya, Brest, Burdeos, El Havre, Cete, La Rochelle, Marsella, Nantes, Port-Vendres, Ronen, Tolosa, Tolon, Aduanas diversas, and Totales.

Calculada esta importación á 42 céntimos el litro, incluso todos los gastos, representan los 3.140.547 hectólitros la suma de 131.902.974 francos.

Durante este tiempo, la importación de Italia ha ascendido á 1.162.225 hectólitros.

El primer dato puede servir de eficaz recomendación á los que todavía niegan la conveniencia de que, á cambio naturalmente de otras concesiones arancelarias, España procure continuar en buenas relaciones comerciales con un mercado que en tan crecida suma absorbe nuestros productos sobrantes.

Y el segundo, para señalar el progreso que va adquiriendo Italia en su importación desde el aumento de las tarifas, á fin de tenerlo en cuenta y saber que hay una nación productora que puede, sino sustituirnos completamente en ese mercado, hacernos sufrir los perjuicios de una fuerte competencia.

Viaje real.

Hemos recibido de nuestro corresponsal el siguiente telegrama referente al viaje de SS. MM. por Galicia:

Santiago 17.

Director periódico El Correo. La visita de SS. MM. á los establecimientos de beneficencia y conventos de San Francisco y San Martín ha proporcionado á los augustos viajeros nuevas aclamaciones y vítores por parte del pueblo. También han visitado la universidad, siendo recibidos con gran entusiasmo.

Mañana saldrán los reyes para Carril á las nueve de la mañana: se cree que de paso visitarán Villagarcía. Almorzarán y comerán en la Saquiota.

Pasado mañana 19 continuarán por tierra el viaje á Pontvedra, visitando también el castillo de Mox. El 20 se continuará el viaje á Orense, pernando á bordo en la ría de Marin.—CANDENAS.

Santiago 17 (7 t.).—Al Excmo. señor ministro de Fomento, el rector de la Universidad:

«Esta tarde han visitado SS. MM. la Universidad. Después de un ligero discurso mío, el rey, que presidía el claustro, pronunció uno brillantísimo, que fué aplaudido por todos los doctores y estudiantes que se hallaban en la sesión. Visitaron después todas las dependencias de la Universidad, acompañados de su alta servidumbre, de las autoridades y del claustro.

Por último, aceptaron un lunch que se les tenía preparado, siendo vitoreados con entusiasmo á su salida del establecimiento.»

Crónica de la filoxera en España.

Parece que ya han terminado su misión las dos brigadas, una de la provincia de Gerona y otra de la de Barcelona, encargadas de reconocer las vides filoxeradas existentes en aquellas comarcas, y fijar los límites de la infección entre ambas provincias. De los trabajos practicados resulta que el límite Sur y más inmediato á la costa, lo forma el foco filoxérico de San Pol, que corresponde al partido de La Bisbal, á 15 kilómetros de Palamos. La zona limpia en la provincia de Gerona, es la comarca comprendida entre San Feliu de Guixols y el rio Tordera.

Propónese la permanencia constante en esa zona de las brigadas necesarias para vigilar los viñedos, estirpar en su origen cualquier nuevo foco de la

comarca y combatir desde los puntos no infestados los focos más próximos. Proyéctase igualmente aplicar el sulfuro de carbono á dosis cultural en la extensión de un kilómetro en los límites extremos de la zona de defensa á fin de impedir la extensión del insecto más allá de los referidos límites en que ahora se encuentra contenido.

Para completar este plan de defensa, se someterán á una estrecha vigilancia cuantos objetos y plantas que puedan llevar consigo la filoxera procedan de las zonas infestadas. Tenemos entendido que se han girado últimamente por el ministerio de Fomento 5.000 pesetas para las atenciones de estos trabajos.

Las noticias de Málaga son aun más escasas que las de Cataluña. Encargado recientemente el ingeniero agrónomo D. Juan Alvarez Sanchez de los trabajos antifiloxéricos en aquella provincia, no sabemos que hasta ahora se hayan emprendido nuevas operaciones. En cambio se ha recibido la poca halagüeña noticia de haberse presentado la filoxera en algunas viñas inmediatas á la Venta del Boticario, ya en los montes de Málaga.

A estos datos que encontramos en la importante revista Los Vinos y los Aceites solo nos resta añadir la circular que la delegación permanente del Congreso filoxérico de Zaragoza ha dirigido á todos los delegados.

«Llegada la estación oportuna en que, por el estado de los viñedos, debe empezar esta junta á ejercer de lleno sus funciones, y con el laudable objeto de corresponder dignamente á la importante misión que se le tiene confiada, necesita del concurso de todas las inteligencias que constituyen la delegación permanente, para formar un verdadero centro de operaciones contra la invasión filoxérica. En su virtud, ha acordado dirigir la presente circular á todos los delegados, rogándoles se sirvan comunicar cuantos datos tengan relacion con la marcha y progreso del insecto y los medios empleados para su extinción en el punto que cada uno representa; con lo que harán un gran servicio á los intereses de la agricultura, facilitando al propio tiempo á esta junta directiva el camino que ha de emprender para la defensa de la riqueza vitícola.»

Como se ve, nada se omite para atajar la invasión del terrible insecto; y lo mismo el gobierno que las asociaciones y que los particulares, ponen de su parte cuantos medios creen conducentes á este propósito.

ASUNTOS EXTERIORES.

INGLATERRA.

Con partes telegráficas á la vista, podemos dar á nuestros lectores mayores detalles de la sesión celebrada en la Cámara de los comunes, con motivo del segundo examen de las reformas introducidas por la Cámara de los lores en el bill agrario.

Mr. Gladstone intentó una reconciliación entre ambas Cámaras pero rehusando dar explicaciones sobre el pensamiento del gobierno. Propuso que se examinasen los motivos alegados por los lores para restablecer las enmiendas negadas por la Cámara de los Comunes, lo cual le valió al gobierno que los diputados irlandeses dijeran que se sometían á las exigencias de la Cámara de los lores. Los radicales anunciaron que si el gobierno hacia concesiones graves le retirarían su confianza.

M. Gladstone dice que su actitud no tiene el carácter de un compromiso y añade que hasta ahora ha tenido la confianza de la Cámara y que cree que en lo sucesivo la tendrá también.

La Cámara consintió en examinar las enmiendas.

El gobierno se opuso á aceptar algunas, modificó unas y aceptó otras.

La Cámara acepta las proposiciones del gobierno; unas sin necesidad de escrutinio, y otras por gran mayoría. Los partidarios de M. Parnell dicultan en lo posible las concesiones.

Entre las enmiendas aceptadas figura una en virtud de la que el propietario puede recurrir al tribunal para fijar el arrendamiento más equitativo en el caso en que hubiera de sufrir un aumento.

Otra consiste en acceder á la petición de que las cantidades entregadas por el arrendatario para pago de la finca, no se computen para el precio del arrendamiento.

El gobierno propuso también aceptar una enmienda en la que se proponía que se suspendiese la orden que tenían los tribunales de no dar curso á las peticiones de embargo contra arrendatarios que tuviesen pedida rebaja de arrendamiento.

Los diputados irlandeses se opusieron vivamente á que se aceptase, censurando á Mr. Gladstone por haber capitulado con la Cámara de los lores.

A pesar de todos los esfuerzos practicados por Mr. Parnell y sus amigos, la proposición fué aceptada por 106 votos contra 70.

Después de aceptadas todas estas enmiendas en la Cámara de los comunes, se mandó á la de los lores una comisión encargada de hacerle saber el resultado; enterada la alta Cámara manifestó que aquel mismo día resolvería.

Ya sabemos por los partes telegráficos que el resultado ha sido conformarse con las concesiones adquiridas y dar su voto al bill agrario.

Ha terminado, pues, el conflicto entre ambas Cámaras; si bien es verdad que Mr. Gladstone ha tenido que hacer algunas concesiones, no muy conformes con el espíritu que en un principio habia demostrado.

Falta saber ahora el resultado práctico que dará en Irlanda la aplicación del bill.

Los trabajos de la Liga agraria son encaminados á la resistencia, por considerarse desde luego insuficientes los medios concedidos á los arrendatarios.

La cuestión, pues, puede decirse que queda en pie.

Incendios.

En los centros oficiales se ha recibido en la madrugada de hoy el siguiente telegrama referente á incendios:

«Toledo 17 (12 n.).—El gobernador al ministro de la Gobernación:

El alcalde de Mora, en telegrama, que acabo de recibir, me dice lo siguiente:

En este momento, nueve y media de la noche, recibo aviso de D. Braulio Millas, fiscal municipal de este, y de D. Atanasio Fernandez Cabrera, que han quedado extinguidos los incendios de la propiedad del primero, denominada Canteras, y la quinta del segundo, titulada Chambrera. Las superficies incendiadas estaban destinadas á pastos con plantaciones de almendros, 500 fanegas en la primera y 100 en la segunda. Se ignoran las causas que determinaron el siniestro.»

OFICIAL.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto conmutando la pena de muerte impuesta á Juan Eustaquio Comas y Santiago Tórtola Nuñez, por la de cadena perpétua.

GOBERNACION.—Reales decretos nombrando vocales del Consejo penitenciario á los Sres. D. Pedro Armengol y D. Carlos Quijano.

Real orden declarando improcedente la vía contenciosa para la demanda deducida por D. Ignacio Cifré, contratista de consumos de Alcira, alzándose contra un acuerdo del gobernador de Valencia.

Otra declarando improcedente la escepcion del servicio de las armas reclamada por Antonio Luis Marzal, alegando su nacionalidad portuguesa.

Otra resolviendo que no proceda admitir la demanda presentada ante el Consejo de Estado por el doctor Julian de Mendieta, alzándose contra una real orden sobre admision de dementes en el Hospital General.

FOMENTO.—Real orden dando las gracias á la diputación provincial de Alava, por haber elevado á 3.000 pesetas el sueldo de los catedráticos de aquel Instituto.

Otra resolviendo para que sirva de precedente que la compañía del ferro-carril de Aranjuez á Cuenca, debe satisfacer los honorarios devengados por un perito tercero en la tasación de una finca expropiada.

ULTRAMAR.—Resoluciones referentes á personal dictadas en Julio último.

TELEGRAMAS.

AGENCIA FABRA.

Washington 17.—Segun dictamen facultativo, el presidente de la republica Sr. Garfield no corre ningun peligro inmediato, pero es opinion general de que el fin de la vida del presidente está muy próximo á causa de la extrema debilidad que tiene por no tomar alimento alguno.

Vienna 17.—Se desmienten los rumores de una proyectada entrevista del emperador de Austria y el rey de Italia.

París 17.—Los comités republicanos de los departamentos censuran enérgicamente á los autores de los desórdenes de la reunion de Charonne, confiando en que todos los republicanos vengarán á Gambetta dándole sus votos.

Saída 17.—Avanzan rápidamente los trabajos del ferro-carril de Kreider. El estado sanitario de las tropas es excelente, habiendo ocurrido solo siete defunciones desde el día primero hasta la fecha.

Berlin 17.—El movimiento anti-semitico en Pomerania toma alarmantes proporciones. La agitación es muy grande en Stettin, habiéndose cerrado todas las tiendas y verificándose numerosas prisiones.

Washington 17.—Segun el último parte sanitario el presidente Sr. Garfield ha experimentado una notable mejoría, habiéndose contenido los vómitos.

Túnez 17 (tarde).—Se asegura que habiendo sido un maltés de Suce asesinado el 15 de este mes por un habitante de Tripoli, fanático, la fragata acorazada inglesa Monarch ha desembarcado 300 hombres para proteger á los europeos.

Constantinopla 17 (tarde).—El Vahit, periódico de esta capital, previendo que España entrará en el concierto europeo, y en vista de su proximidad con países musulmanes, aconseja al gobierno turco que nombre un embajador cerca de la corte de España.

AL MENUDEO.

Ayer dirigió el señor ministro de Fomento un telegrama al gobernador civil de Jaen autorizándole para que se verifique la inauguración oficial de aquella línea férrea cuando la empresa lo tenga por conveniente.

En virtud de gestiones practicadas por el alcalde de Ronda, cerca del señor ministro de Fomento, y crayendo éste muy aceptables las razones expuestas por dicha autoridad, créese que dentro de un breve plazo serán sacadas á pública subasta las obras necesarias para la construcción de una carretera desde aquel punto á Cádiz.

Dice un periódico que el gobernador de Huelva ha remitido poder á un procurador de Madrid para demandar de injuria y calumnia á los periódicos El Cronista, El Día, El Mundo Político y cuantos se hayan ocupado de la conducta de aquella autoridad á propósito de la suspensión del alcalde de La Palma.

Ayer salió de Cádiz con rumbo á Santa Cruz de Tenerife y las Palmas el vapor correo América, conduciendo la correspondencia oficial y pública, 31 tripulantes y 25 pasajeros.

Dice un periódico que no han sentido muy bien á los electores dispuestos á votar la candidatura del comercio, las afirmaciones del señor marqués de Riscal en el Manifiesto que á nombre de la liga de contribuyentes ha dado á los electores de Madrid.

Estas afirmaciones se refieren al carácter político de uno de los candidatos y á las ideas librecambistas de los dos.

En un coche del tren que desde el Sardinero se dirigia á Santander el martes último, se produjo una disputa entre varios pasajeros, los cuales vinieron á las manos y dispararon algunos tiros de revólver, resultando heridos dos hombres y una mujer agenos por completo á la reyerta entablada.

La justicia entiende en el asunto.

Parece que ha llegado á Madrid un representante de varias casas portuguesas interesadas en la rápida construcción de la línea férrea que nos ha de poner en comunicacion directa con Oporto, con objeto de presentar en el ministerio de Fomento proposiciones que, segun las disposiciones que rigen en la materia, obligarán á la sociedad financiera que ha obtenido su concesión, á subrogar el contrato ó aceptar las mejoras introducidas por los capitalistas portugueses.

En la conferencia celebrada ayer por dicho comisionado con el señor ministro de Fomento, y habiéndole hecho presente que la nueva compañía se propone construir la línea en el término de tres años, el ministro dijo que estaba dispuesto á auxiliar, en cuanto lo permita su acción, á todo lo que tienda á activar la terminación de las obras de dicho ferro-carril, pues no tiene en este asunto otro interés que el de favorecer á los pueblos en que ha de tocar la línea.

Segun algunos periódicos, se han vendido deimos falsos del número que ha sido agraciado con el premio mayor en la última extracción de la lotería nacional.

Dícese que el periódico El Día ha remitido á los promotores fiscales de los juzgados de Madrid los números de dicho periódico que contienen cartas denunciando delitos contra la seguridad individual.

A principios del próximo Setiembre se cree que

se publicará la convocatoria de los exámenes para el ingreso en el cuerpo de telégrafos, verificándose los exámenes en Octubre.

La Fé publica un telegrama procedente de elevado origen que niega la exactitud de una noticia comunicada por la Agencia Havas, y creemos que tramitada á España por la Agencia Fabra.

El telegrama á que nos referimos dice así: «Roma 16 (4:35 t.).—Señor conde de Sol: El Observatore Romano declara absolutamente infundado un despacho de la Agencia Havas del 10 de Agosto, que anuncia pretendidas declaraciones del Papa acerca de su firme resolución de no salir de Roma sino cediendo á la fuerza y á las instrucciones expedidas á los nuncios con este motivo.—Constantini.»

El Clamor de la Patria ha suspendido su publicación prometiendo reaparecer en breve.

El candidato demócrata Sr. Fuenmayor, que lucha por Almazan (Soria), ha dirigido ayer un telegrama á la presidencia del Consejo, denunciando el hecho de haber sido presos dos de sus agentes y tres de sus criados, y conducidos con esposas á la capital, donde fueron puestos en libertad por el gobernador. El parte añade que se registró la casa del Sr. Ibañez, vecino de Almazan, siendo examinados sus papeles.

No bien el Sr. Sagasta tuvo conocimiento de este telegrama, pidió explicaciones al gobernador de Soria, encareciéndole la necesidad de asegurar á todo el mundo la libertad electoral.

Algunos periódicos de la mañana indican que se han dado algunos pasos por los conservadores en Madrid, aunque sin resultado, para votar combinadamente la candidatura conservadora con la del comercio.

A ruegos del señor alcalde de Ronda, el Sr. Alabareda tiene el propósito de sacar pronto á subasta la construcción de una carretera de aquella localidad.

Como consecuencia de la publicación del decreto del desestanco del tabaco en Filipinas, ayer telegrafió el señor ministro de Ultramar al capitán general de aquel Archipiélago encargándole disponer la suspensión de los trabajos destinados al aforo.

Con motivo de las obras que se están verificando en el templo de San Francisco, el Grande de esta corte, la novena y función principal que annualmente dedica á su titular la real congregación de Nuestra Señora del Olvido, en el presente lo efectuará en la capilla de la V. O. T. de San Francisco, contigua á dicho templo, la cual dará principio mañana 19.

En el muelle de Pedreño (Cartagena) se ahogaron anteayer una madre y su hijo que se estaban bañando.

En Barcelona disputaron anteayer un español y un francés sobre los sucesos de Orán, con tal caloramiento, que el español dió una cuchillada á su contrincante, causándole una herida de gravedad en el cuello.

La autoridad entendió en el lance.

Cañete 17 (6:30 t.).—Periódico El Correo.—Alcalde Cañete falso llegar Cuenca 14; presente exámen propuestas interventores; falso Arribas acompañado 50 hombres armados, ni eclesiásticos ni alterado orden; piden adictos Arribas pase expediente gubernativo juzgado.—José Dobon.

De El País de Lérida:

«Noticias recientes de Andorra pintan con negros colores la situación de aquellos valles, antes tan tranquilos: las quejas relativas á los retardos con que se recibe y se manda la correspondencia son muchas, y se atribuyen generalmente al sistema de suspicacia clerical allí establecido, llegando á acusar á la administración de que no guarda todo el respeto debido á la inviolabilidad de la correspondencia. Parece que las autoridades francesas empiezan ya á llamarse á engaño y que no están satisfechas de lo que ha ocurrido en Andorra, y mucho menos de los fallos del titulado «Tribunal de Cortes», cuya constitucion ilegal conocen nuestros lectores, diciéndose por algunas personas que pueden estar bien enteradas que el gobierno francés no tiene noticia de la mayor parte de los hechos en el valle de Andorra ocurridos desde que mandó allí un delegado especial.

Teniendo seguridad en la exactitud de estas noticias, algunos vecinos de Andorra han elevado al gobierno francés una exposicion pidiendo una amnistia general al efecto de que puestos en libertad los hoy presos á consecuencia de los fallos del citado «Tribunal de Cortes», pueda depurarse mejor la verdad de los hechos y darse á la cuestion de Andorra el término que le corresponde, poniendo fin al malestar que hoy aflige á aquellos valles. Y se añade que hay motivos para creer que el gobierno francés acogerá bien esta solicitud.»

Comunicado.

Coria 15 de Agosto de 1881.

Madrid.

Sr. Director de El Correo

Muy señor mío y estimado correligionario: Con esta fecha nos dirigimos al director de La Correspondencia de España con el fin de que tenga lugar en el citado diario la insercion del siguiente comunicado, que le rogamos dé á luz en su apreciable periódico, quedando por ello muy reconocidos:

«En este distrito lucha, con el carácter de ministerial, el Sr. Zugasti, y con el de adicto, segun manifiesta el interesado, D. Modesto Durán; también es verdad que dicho Sr. Durán ha sido incluído en la candidatura oficial de senadores de esta provincia, con el plausible objeto, segun parece, de evitar la lucha en este distrito.

«El Sr. Durán aceptó esta combinacion, á condicion de que el Sr. Zugasti le prestara su apoyo en la contienda de senadores, á lo cual no quiso acceder el último por ser contrario á imposiciones por su parte al cuerpo de compromisarios.

«Respecto á la afirmacion que se hace en la última parte de la citada correspondencia, de que el Sr. Zugasti no ha de poder tomar parte activa en favor de la candidatura senatorial que presenten los amigos del gobierno, es gratuita é intencionada; dicho señor está resuelto á prestar su decidido apoyo al gobierno en cuestion tan importante, y lo probará si, como creemos, el distrito le favorece con su representacion.

«Y, por último, es hasta calumnioso el suponer que el Sr. Zugasti sea apoyado por elementos conservadores del distrito; que son precisamente, así como los del partido carlista, los únicos y exclusivos con que cuenta el Sr. Durán para el de su candidatura.

Son de Vd. afectísimos S. S. Q. B. S. M.—Vicente Garcia Nieto y Vicente Loma Vallejo.»

Estado del tiempo.

(De nuestro servicio particular.)

Las depresiones iniciadas ayer en el Norte de Francia han invadido por completo todo el territorio francés y parte del de Alemania; cubre también esta depresión casi toda nuestra Península al Norte, Este y Sur; el centro de estas depresiones se halla en Dinamarca, marcando el barómetro 741 milímetros. En nuestra Península ha aumentado algo el barómetro al Oeste; en el resto ha descendido: máxima altura barométrica, 762.9 milímetros en Oporto; mínima, 754.9 en Siria, en donde se halla circunscrita la menor.

El cielo se muestra despejado al Este, Oeste y Sur; cubierto en el resto; habiendo llovido en San Sebastian, Bilbao, Oviedo, Coruña y Santiago, es decir, en todo el Norte. La temperatura sigue estacionada á la misma altura: 34.0 grados en Valencia; mínima, 17. en Santiago. Los vientos, en brisa y fuertes, han sido casi por completo del SO.; algo agitado el mar Cantábrico; el Océano y Mediterráneo tranquilos.

Temperatura ayer en Madrid: máxima, 36.4 grados; mínima, 18.9 grados.

EDICION DE LA NOCHE.

Gijón 17 (3 tarde).—Solemnísima distribución de premios á los niños y las niñas de las escuelas de primera enseñanza del concejo en el magnífico salón de las Casas Consistoriales, con asistencia de un numeroso público. El espléndido donativo de una persona muy conocida en Madrid, de más de veinticinco mil libros, y el material de enseñanza para las siete escuelas nuevamente construidas por este ayuntamiento, ha merecido de todo el mundo los mayores aplausos. ¡Última grande que no tenga muchos imitadores en favor de la cultura popular la generosidad y levantado patriotismo del ex-director del Instituto del Cardenal Cisneros!—El Correspondiente.

Las Novedades de Nueva-York recibidas hoy, publican el siguiente telegrama de la isla de Cuba: Habana 4 de Agosto.—Ha fallecido hoy en esta ciudad el Sr. D. Manuel Becerra y Toro, subdirector de Hacienda, víctima de la fiebre amarilla. El finado gozaba de alta estimación por su probidad y por las dotes de carácter que le adornaban.

El Sr. Cherot, antes miembro conservador en las Cortes, fué propuesto por los liberales de Matanzas como su candidato en las próximas elecciones; pero se negó á aceptar aquel honor.

Los liberales han celebrado una gran reunión en Pinar del Río.

Hoy, á las once, se han reunido los candidatos de la provincia de Madrid para senadores, señores D. Isidoro Gomez Aróstegui, D. Antonio Rizo y conde de Villadomardo, para tratar del asunto de su elección.

Escríben de Oviedo, que el viaje del gobernador á Villaviciosa fué extraño á la cuestión electoral: el gobernador fué á Villaviciosa á que se cumplimentara una orden de carácter administrativo, resistida por aquel alcalde y ayuntamiento, á quienes multó y apercibió la expresada autoridad.

No sabemos qué motivos tendrá El Liberal de hoy para decir que el gobierno ha visto con disgusto que figuren en la lista de candidatos de la Habana personas, algunas de ellas, íntimamente ligadas á los Sres. Cánovas y Romero Robledo.

El Consejo de ministros, de acuerdo con el de Estado, ha desestimado la solicitud presentada por el señor marqués de Campo pidiendo un plazo para la presentación de los buques de su propiedad que han de ejercer el servicio entre Puerto-Rico, Cuba y Veracruz.

Al mismo tiempo el Consejo de ministros, de conformidad con el dictamen del Consejo de Estado, ha adjudicado el servicio referido á D. José de Campo, único postor que se presentó á la subasta.

El marqués de Campo ha hecho efectivo en el ministerio de Ultramar la multa que se le impuso por faltar al art. 57 del contrato del servicio de Correos.

El Sr. Durán ha retirado su candidatura por Coria, según telegrama de hoy.

Barcelona 18.—Ha entrado vapor-correo de Filipinas ayer á las seis de la tarde.

Santiago 18.—SS. MM. han salido hoy á las nueve para Carril, dirigiéndose después á Pontevedra y Castillo de Mos.

En el correo de Cuba que hoy se ha despachado en el ministerio de Ultramar, van solamente asuntos de carácter administrativo y económico.

En Oviedo y con motivo de las recientes fiestas de Santa Susana, acaba de celebrarse un certamen de hombres feos, habiéndose adjudicado respectivamente el primer premio y el accésit, á dos individuos de Mieres.

Además de los incendios de que hablamos más atrás, ha habido otros en Jaen y Leon, de que anoche hablaron los gobernadores.

Santiago 17.—El gobernador al presidente del Consejo de ministros.

En la contestación al discurso pronunciado por el rector de la Universidad, S. M. recordo que hacia cuatro años habia presidido el mismo claustro, manifestando los vehementes deseos que le animaban por la instrucción pública que se complacía en verse rodeado de sabios profesores que se desvelan por la enseñanza, y que solo sentia que los apuros del Tesoro no permitiesen destinar al bien de la enseñanza y á la prosperidad del profesorado todo cuanto quisiera. Que daba gracias al claustro por la muestra de adhesión y cariño que se le ha manifestado al desembarcar en el Carril, y por sus obsequios y demostraciones de júbilo.

Recordó la época en que él oia las lecciones de sabios profesores y el placer que inundaba su pecho cuando recibia algun premio por su aplicación y adelanto.

El claustro vitoreó calurosamente y repetidamente á sus majestades.

Seguidamente S. M. fué á caballo á visitar la antigua ermita de Sar y la iglesia de Coujo.

La ovación que SS. MM. han recibido hoy en Santiago ha sido superior á la de los dias anteriores.

Dicen de Gibraltar, que debido al sofocante calor de estos últimos dias, los monjes que habitan en los montes inmediatos á aquella ciudad, han descendido al foso del Sud en busca de brisas, habiéndoseles visto saltar, brincar y comer, trepar por los árboles, guarecerse en la yedra y hacer las mil cabriolas y monerías propias de semejantes cuadrumanos.

Por una ventana del presidio de Valladolid, se arrojó ayer un confinado, cayendo en el patio de los ayudantes, y produciéndose heridas de tal consideración, que falleció á los pocos momentos.

En Cartagena trató de suicidarse anteaer, disparándose dos tiros de pistola, un joven de diez y nueve años, músico de infantería de marina.

En estado grave fué conducido al hospital.

En Castellon se repite estos dias la tala de varios huertos de naranjos, sin que pueda encontrarse el motivo de este criminal hecho.

El lunes de la semana última algunos foragidos, aprovechándose de las sombras de la noche, talaron todos los naranjos de un huerto de 14 hanegadas, situado en la partida de Benadreta.

Como consecuencia de este hecho, la Guardia civil ha aprehendido y conducido á la cárcel á siete personas.

D. José Maria de Galdo ha sido comisionado por el ministerio de Fomento para estudiar los establecimientos de enseñanza de Bélgica y Suiza, y proponer despues al gobierno las reformas que crea necesarias introducir en los de España.

A D. Francisco Coello, presidente de la Sociedad Geográfica, se le ha comisionado tambien para que represente al gobierno en el Congreso geográfico de Venecia.

Dichas comisiones son honoríficas y gratuitas.

El cónsul de España en Constantinopla comunicó que la peste reinante en Mesopotamia ha terminado, y así se ha hecho constar oficialmente. Las cuarentenas han sido suprimidas en Bassorah, Eyermatali, Kikrit, Alep y Damas. Subsisten, sin embargo, los cordones sanitarios.

El cónsul de España en Atenas participa al gobierno que á las fiebres dominantes en esta época del año en aquella capital han sucedido otras con carácter tifóideo, cosa que tambien acontece en el Pireo.

Apenas pasa dia sin que ocurra en Málaga algun sangriento suceso.

Los periódicos de aquella ciudad recibidos hoy nos hablan del asesinato de un agente de orden público, á quien se le recogió anteañoche exánime en la calle de Santa Lucía y conteniendo una tremenda puñalada en un costado.

Aunque se ignoraba quién pudiera ser el autor de este crimen, el juzgado dispuso que fuese preso é incomunicado otro agente de policía que acompañaba en el servicio al herido en la noche referida.

Hemos recibido el núm. 33 del semanario artístico La Correspondencia Musical que publica en Madrid la casa editorial de música de Zozaya.

Entre los artículos que contiene llama la atención uno muy notable, escrito por el maestro Barbieri, en el que, con motivo de la interesante polémica que mantiene con el Sr. Varela Silvaré, hace gala de los vastos conocimientos que en materias musicales posee.

Tambien es muy curiosa é importante la carta que desde Roma dirige el maestro Breton á la mencionada revista, por cuyo motivo no vacilamos en recomendarla á nuestros lectores.

Al citado número número acompaña la preciosa mazurka Salacia, de Iglesias, y la marcha polka Los zúlib del acreditado maestro Nuñez Robres.

Panicoosa 18.—El general Quesada al ministro de la Guerra:

Salgo esta tarde para San Sebastian por Francia, en estado satisfactorio, y muy agradecido al interés que V. E. me ha mostrado.

En los centros oficiales se ha recibido hoy el siguiente telegrama:

Budajoz 18 (3 t.).—S. M. el rey Kalakaua I, sultan de las islas Sandwich, ha llegado sin novedad á esta capital, habiéndole recibido en la estación el gobernador civil de la provincia, el cual le ha acompañado hasta Elvas, continuando su marcha hacia Lisboa el ilustre viajero.

El tren especial que ayer salió de Madrid para Extremadura, conduciendo al rey de las islas Sandwich, descarriló entre Veredas y Puertollano, á consecuencia de haberse atravesado una vaca sobre la vía, no habiendo causado más daño que el retraso de una hora en la marcha.

Santander 18.—El gobernador civil de esta provincia ha salido para Comillas; regresará el viernes próximo.

Toledo 18 (2 t.).—Al señor ministro de Fomento el gobernador:

«El alcalde de Santa Cruz de Retamar me participa haberse declarado un incendio en dicho término y sitio llamado Quinto del Castillo, propiedad del duque de Osuna, el cual ha sido sofocado á las cuatro horas de trabajo, sin desgracias personales.»

Hemos concurrido esta tarde á la inauguración del colmado de D. Juan Lopez, titulado El Puerto, establecido en la calle del Principe, núm. 26, donde, en unión de otros estimables compañeros de la prensa, se nos ha obsequiado con un almuerzo magnífico. Escusado es decir que la animación y las ocurrencias más chispeantes alegraron esta fiesta, doblemente recomendable por la galantería del dueño del establecimiento.

El Puerto está perfectamente preparado en habitaciones y en servicio, y por lo que pudimos observar, el Sr. Lopez alcanzará grandes ventajas, que por otra parte, le deseamos muy de veras.

Con motivo de la proximidad de las fiestas que se han de celebrar á principios del mes próximo en los pueblos de esta provincia, ha dispuesto el señor gobernador civil que no se lidien en las corridas de becerros reses que no estén emboladas, exceptuando el caso de que las dirijan personas inteligentes.

En el expreso de esta mañana ha llegado por la línea del Norte el director de Obras públicas, señor Page.

Esta mañana han sido detenidos en la estación del Mediodía, ocho individuos que, sin el competente permiso, trataban de ejercer la ocupación de mozos de cuerda.

Irún 18 (2.35 t.).—El administrador de Correos al director general:

Sale el correo expres sin correspondencia extranjera por no haber llegado el expres de París.

Si llega antes de salida segundo expres, remitiré correo y sacas para evitar retraso de veinticuatro horas.

Lucha electoral.

El Sr. Terol se ha retirado de la circunscripción de Alicante, simplificándose allí mucho la lucha de los adictos.

Además de luchar en Azpeitia, parece se presenta tambien por Tolosa el señor baron de Sangarren.

El marqués de Cabra vá mal en los dos distritos porque lucha; en Cabra y en Montilla.

Los periódicos conservadores dicen hoy, contra las noticias oficiales, que el Sr. Grota ha tenido en La Vecilla más interventores que el Sr. Piñan.

Ha vuelto á surgir por el Puerto de Santa María la candidatura del Sr. Manjon, y está retirada la del Sr. Guerra.

Ha retirado su candidatura por el distrito de Montalban (Tuel) el candidato de oposición señor Ibañez, que se presentaba enfrente del brigadier Sr. O'Lawlor.

En Puenteareas se ha retirado el Sr. Diaz Moreu y vuelve á este distrito el Sr. Armesto, siendo reemplazado como adicto, en la Cañiza, por el señor Rodriguez Seoane.

La lucha en la capital de Lérida continúa un poco confusa, si bien continúa siendo probable que allí luche como ministerial el Sr. Santana (D. Enrique).

De lo que dice hoy El Liberal de que el Sr. Cánovas no luchará probablemente más que en un distrito, no tenemos nosotros noticia. No hay otros detalles.

BALANCE DEL DIA.

Apenas terminada la lucha de interventores para la elección que ha de verificarse el domingo, y cuando todavia no es conocido con precision su resultado, varios periódicos principian á formular quejas de coacciones más ó menos justificadas.

Siempre en estas luchas hay algo que no es regular ni admisible; y lo hay, despues de leer despacio los periódicos, así del lado de los ministeriales como de la oposición, que en algunas partes tiene á su servicio diputados provinciales, jueces de paz y aun alcaldes.

Negar en redondo estas cosas, dadas nuestras costumbres, es una demasia en que nadie creerá; y si se añadiera, que cuando venga la disension de actas y se oiga á todo el mundo, saldrán nuevos é irregulares recursos de uno y de otro lado, tampoco habrá el temor de equivocacion.

Por eso, lo interesante y lo necesario es que cuando el Congreso se constituya, ponga especial cuidado en rechazar toda elección que no reúna condiciones de legalidad y de libertad.

No creyendo el gobierno, á pesar de los antecedentes establecidos durante el gobierno anterior, que el cargo de senador sea compatible con el de director general, créese que harán dejacion de sus cargos, al aceptar las senadurías vitalesias, el señor Gallostra, director de lo Contencioso; el Sr. Parra, director de la Caja de Depósitos, y el Sr. Saavedra Válgoma, presidente de la Junta de pensiones civiles.

Por la misma razon el señor conde de Xiquena aspira á venir al Congreso, para conservar su cargo de gobernador.

Tambien el gobierno está resuelto, en lo que de él dependa, á que no se admitan en el Congreso á todos aquellos individuos que por su cargo ó por sus condiciones deban ser tenidos como incapaces ó como incompatibles.

Y todavia hay más: habiendo al Sr. Sagasta brindado varios amigos con votos para la acumulación, les ha hecho saber que, conforme al caso 1.º del art. 115 de la ley electoral, no pueden serle computables estos votos, y que está resuelto á sostener y hacer sostener los preceptos y el sentido de la referida ley.

SS. MM., que siguen altamente satisfechos del recibimiento que han tenido en Galicia, han salido hoy temprano para Carril, donde se embarcarán de nuevo, y mañana deberán visitar la ciudad de Pontevedra y el castillo de Móx.

Mañana publicará la Gaceta una disposición anunciando la subasta de la Gaceta Agrícola, servicio obligatorio conforme á uno de los artículos de la ley de enseñanza agrícola.

El ministro habria deseado suprimir desde luego esta publicación; pero como hay de por medio un precepto legal, anuncia la subasta por dos años, rebajando el precio de suscripción á los ayuntamientos, y sin perjuicio de lo que en su dia crean conveniente resolver las Cortes.

Las excitaciones de los periódicos con motivo de los incendios de Extremadura y de otras partes, han impulsado á los ministerios de Gobernación y de Fomento á hacer un estudio de los partes recibidos y de los antecedentes de otros años, resultando que los daños hasta ahora son de poca consideración, y el número de los incendios menor que en los años de 1879 y de 1880, en que llamaban esos siniestros méns la atención, lo cual se atribuye á que en esta época no se publicaban los partes con tanta holgura como ahora se publican.

Por cartas particulares y otras noticias de excelente origen, se ha confirmado la espulsion de los jesuitas domiciliados en Nicaragua, de que nos habia hablado el telégrafo.

El presidente de esta república, señor general Zavala, ha publicado una carta en los periódicos explicando el decreto de espulsion y justificando la medida.

Resulta tambien de las noticias á que nos referimos, que el orden no se ha turbado por esta medida, que los jesuitas españoles no habian reconocido el gobierno del rey D. Alfonso, y que todos ó casi todos tenian y tienen ideas carlistas.

Noticias de Sfáx, de carácter autorizado, recibidas hoy:

«Segun informes escritos y orales, resulta que la bandera española estaba enarbolada cuando entraron las tropas francesas, y así estuvo todo el dia 16 de Julio; que el pabellon fué el 17 arriado sin más ultraje, y que si se hizo fuego desde la casa consular sobre los soldados franceses, nadie lo ha visto ni ha oido.»

Lo que se ha dicho, independientemente de esto, y con relacion á indicaciones del Morning-Post, transmitidas por la Agencia Fabra, sobre una conferencia de los representantes de España y de Italia con Mr. Dilke para pedir una indemnización por lo de Sfáx; de esto, segun nuestras noticias, no hay antecedente alguno, á lo ménos hasta ahora, donde debia haberlo.

Poco más hay de particular. Tambien en Constantinopla se han levantado voces en un periódico pidiendo que España sea declarada potencia de primer orden, y que á Madrid se mande un representante de la Puerta.

Por ausencia de París del ministro de Relaciones exteriores de Francia, hasta ayer, en que regresó á esta capital, no le ha sido entregada la última nota del gobierno español sobre los desmanes de Sáida.

Un telegrama de nuestro cónsul en Marsella, hoy recibido, dice que al principio creyó la gente que los toreros eran á la vez empresarios, especie que él desvaneció presentándose en la Plaza; que el empresario era francés, y que la Plaza estaba tan mal construida, que él lo advirtió de antemano, negándose á concurrir á la corrida.

El Banco de Inglaterra, segun telegramas de hoy, ha elevado el descuento á 3 por 100.

El estado de M. Garfield sigue siendo poco satisfactorio, y su estómago rechaza toda alimentación.

Los fondos, como ayer.

A última hora hemos recibido este parte: Biarritz 18 (5 t.).—Sr. Ferreras, Director Correo: Choque entre tren mixto y una máquina en el túnel de Hendaya: 70 heridos.—Figueras.

TELEGRAMAS.

Aden 18.—El vapor Cádiz, de la empresa Olano, Larinaga y compañía, llegó ayer á este puerto, sin novedad, saliendo en el mismo dia para Barcelona.

Londres 18.—En breve volverán á reanudar las negociaciones para el tratado de comercio entre Inglaterra y Francia, suspendido con motivo del conflicto parlamentario.

París 18.—Segun las últimas noticias, la fiebre amarilla continúa haciendo grandes estragos en el Senegal.

A la fecha del 15 de este mes ascendia á 135 el número de los fallecidos, y á más de 300 el de los atacados.

Marsella 18.—Se han abierto suscripciones públicas para socorrer á las muchísimas víctimas ocasionadas en el hundimiento de la Plaza de Toros.

París 16.—En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés, á 86.40; el 5 por 100 id., á 118.15; el 3 por 100 exterior español, á 00 0/0; el interior, á 26 5/4; amortizable exterior, á 00 0/0; obligaciones de Cuba, á 503.75; consolidados ingleses, á 100 1/2.

Última hora: El 3 por 100 interior español, á 25 1/8; idem exterior idem, á 27 1/32; deuda amortizable exterior, á 44 1/8; obligaciones de Cuba, á 505.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 18 DE AGOSTO. ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns for VALORES DEL ESTADO, VALORES DE LA BOLSA, and VALORES DE LA BOLSA. Includes entries like 3 p. 100 int. c. 26.95, 27.00 n, 27.20 n, 28.80 n, 44.45, 43.75, 44.55, 44.80, 52.30 n, 52.00 n, 52.00 n, 102.50, 102.60, 102.60, 102.50.

Londres, á 90 dias fecha, 48.20. París, á 8 dias vista, 5.68.

Resumen.

La contratación de hoy con los mismos caracteres de ayer. Pocos negocios y cambios firmes. Las acciones del Banco de España, como era de esperar, han vuelto á levantar la cabeza subiendo dos enteros.

Cultos.

Santo de mañana.—San Luis, Obispo y San Magin, mártir.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Luis, donde se celebrará al Santo Obispo su titular, por la mañana con misa mayor y sermón que predicará D. Antonio Chacon, cura ecónomo de San Andrés, y por la tarde, completas y procesion de reserva.

En la capilla de la V. O. T. de San Francisco, principia la novena que anualmente celebra la congregación de Nuestra Señora del Olvido á su excelsa titular. A las cinco y media de la tarde se manifestará á su Divina Majestad, se rezará el rosario, seguirá el sermón que predicará don Mariano Mingo, terminando con la novena, gozos, reserva, letanía y salve.

En la iglesia de San Ignacio se practicará al toque de Oraciones la duodena mensual al Patriarca San José, y dirá el sermón D. Lope Ballesteros.

Espectáculos para mañana.

Jardín del Buen Retiro.—A las nueve.—17.º concierto de la Sociedad Unon Artístico-Musical, bajo la dirección del maestro Sr. Chapi.—Entrada, una peseta.

Teatro de Recoletos (calle de Olozaga).—A las ocho y media.—Tovar por lo fino.—La palomita.—En el viaducto.—Los bohemios.

Liceo Capellanes.—A las nueve.—La chinela y el retrato.—Liceo de Capellanes.—El último figurán.—Presidencia por el Sr. Vergara.

Circo de Price.—A las nueve y cuarto.—Gran función de ejercicios ecuestres, gimnásticos, acrobáticos y cómicos por los principales artistas de la compañía.

Velocipede maneje y teatro mecánico.—Carreras y funciones desde las siete de la tarde.

Guñol.—Variadas funciones desde las cinco de la tarde.

Tiro de gallos.—Todos los dias de sol á sol.—De pichon, jueves y domingos.—Barrio de Salamanca, calle de Alcantara, á la izquierda, en lo último de la calle de Pajaritos.

Gran Panorama de España (Situado junto al Dos de Mayo).—Batalla de Tetuan.—Abierto al público desde las ocho de la mañana á las seis de la tarde.—Entrada, una peseta.

Gran Panorama Nacional.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani.—Abierto todos los dias desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

Préstamos á corto plazo sobre fincas urbanas en Madrid.

Además de sus acostumbradas operaciones, el Banco Hipotecario hace préstamos en metálico á corto plazo desde uno á cuatro años, sobre casas en esta corte, bajo condiciones especiales y ventajosas que estarán de manifiesto en dicho establecimiento.

VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO



Primer y único vapor regular de vapores-correos entre Liverpool, Península y América y en el Canal de Suez. Viajes regulares mensuales en día fijo desde el puerto de Liverpool a los de Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Saïd, Suez, Adén, Punta de Gales, Singapur y Manila.

BARCELONA

salida del puerto de Barcelona el 1.º del próximo Setiembre, a las cuatro de la tarde para los de PORT-SAÏD, SUEZ, ADÉN, PUNTA DE GALES, SINGAPORE Y MANILA. Admite carga y pasajeros para dichos puertos. Para fletes y demás antecedentes: EN MADRID: Oficinas del Excmo. Sr. MARQUÉS DE CAMPO, Cid. 7. EN BARCELONA: SRES. BORRELL Y COMPAÑIA.

BAÑOS DE MAR EN CASA.

Las personas que por su posición o ocupaciones no les es dado tomarlos en nuestras costas, pueden hacerlo con los paquetes de sales que preparamos, con los cuales se imita en todo lo posible al agua de mar natural.—Baño para adultos, 7 reales.—Idem para niños, 4.—Descuentos en pedidos de importancia.

NOTA. Exijase en cada prospecto la firma y rubrica de Borrell hermanos.—Farmacia de estos señores, Puerta del Sol, núm. 5.

Advertisement for 'Inyección de Grimault y C. MATICO'. Includes an illustration of a person and text describing the medical treatment.

Advertisement for 'BISCUITS DEVIÉRE' with a circular logo and text describing the product.

VAPORES-CORREOS A. LOPEZ Y COMPAÑIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los días 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga. Se advierte que para los viajes de los días 10, deberán pedirse las literas con alguna anticipación.

SANTIAGO DE CUBA, JIBARA Y NUEVITAS

Con trasbordo en Puerto-Rico a otro vapor de la empresa, ó con trasbordo en la Habana, si se desea. Rebajas a las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen.

LA ILUSTRACION MILITAR

DIRECCION Y ADMINISTRACION, ALMIRANTE, 2.º QUINT.º Tres revistas ilustradas y una obra de 150 a 300 páginas cada trimestre. Precios de suscripcion: Trimestre... 3 pesetas.

CLÍNICA DEL COLEGIO ESPAÑOL DE DENTISTAS

ADUANA, 26, TRIPLICADO TERCERO. TARIFA DE PRECIOS: Por la extracción de una muela... 1 25. Idem id. id. con agentes anestésicos... 1 50.

A LOS QUE SE RETRATAN

La única casa que cuenta con variados y grandes surtidos en marcos para cuadros y fotografías, desde los precios más económicos hasta los más elevados, es la de

HERNANDEZ

Desengano, 22 y 24. Esta casa es un verdadero, conocido y acreditado CENTRO ARTISTICO, donde están expuestos a la venta cuadros notables, de los más reputados artistas. Se invita al público para que visite esta casa. Exposicion permanente.

SUSCRICION Y VENTA DIARIA DE PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Se reciben diariamente: El Figaro, Le Petit Journal, La Petite République, Journal des Debats, Univers, Rappel, Liberté, Temps, Gil Blas, Voltaire, République Française, Indépendance Belge, France, Ganlois, Times, Telegraph, Standard, Daily-News, New-York Herald, Gacete de Colombia, Fanfulla.

PERIÓDICOS ILUSTRADOS

Ilustracion Española y Americana, Inglesa, Alemana e Italiana, Ilustracion Militar, Monde Illustré, Punch, Puck, Poitte, Gacete, Vie Parisienne, Journal pour rire, Caricature, Vie Moderne, L'Art, Le Lure, Harpers Weekly, The Graphic, Scientific American.

LA BODEGA DEL JALON

Valdión, vino seco de mesa desde 2 reales botella, y 36 arroba. Champagne, Burdeos, Jerez, Manzanilla, y demás primeras marcas. Cognac MARTELL, Anís del mono, Aguardiente Ojen. Licor del P. Kermann, PP. Benedictinos, Gran Chartreuse, etc. NOTA. Tambien Monleon vende Valdión.

Advertisement for 'TENIA Ó SOLITARIA' (LAS CAPSULAS TENIFUGAS) with an illustration of a box.

Advertisement for 'FEDERICO VIDAL' (PROVEEDOR DE LA REAL CASA) listing various food items like biscuits and cheeses.

Advertisement for 'DENTICINA INFALIBLE' with text describing its effectiveness for dental issues.

Advertisement for 'SASTRERIA MILITAR DE MIGUEL DE VELASCO' located at Calle del Arenal, número 25, Madrid.

Advertisement for 'COMPRA, VENTA, HIPOTECA DE FINCAS' and consignations of trigos and other articles.

IMPORTANTE A LAS MADRES DE FAMILIA

Denticina difcil.—Los niños de pecho se salvan con la Dentorina Yarto, que les devuelve la baba, extingue el fuego de las encías, brota la dentadura sin dolor, modifica la diarrea y destruye la alfericia. No confundir nuestra Dentorina Yarto con las denticinas de varios autores. Caja, 12 rs. por correo, 14 rs.

Escusez de la leche.—La señora que no cría sus hijos será porque no quiera, pues el Galactóforo Marino (caja 4 pesetas; por correo, 18 rs.), convierte en fuentes los pechos más agotados; una ó dos cajas es suficiente.—Pidanse a Yarto Monzon, Plaza Descalzas, 6, Madrid.

NO HAY Tercianas ni Cuartanas

por rebeldes que sean, que se resistan al Muta-fiebre Marino. Caja, 24 rs. Es el exterminador de las fiebres palúdicas. Se venden millares de cajas en España y América. Por correo, 26 rs. Pidanse a Yarto Monzon, Plaza Descalzas, 6, Madrid.

Plaza de las Cortes, 8

Primera casa establecida en Madrid con el título Centro de antigüedades. Compra y venta de objetos artísticos.

18 Agosto FOLLETIN DE 'EL CORREO' (t. 41)

EL CAPITAN TIZONA

NOVELA ORIGINAL DE PAUL SAUNIÈRE TRADUCIDA POR FERNÁN DE RASTEGOS

didó de que la separación debió herirles profundamente el corazón. —¿Habeis sido abandonado por vuestros padres? —preguntó vivamente el conde de Lorigerie. —En una carretera, monseñor. —¿En cual? —En la de París á Fontainebleau. —¿Cuánto tiempo hace? —Treinta y cuatro años. —¿Qué edad teniais entonces? —Próximamente un año, puesto que ahora tengo treinta y cinco. —¿Pobre niño!—suspiró el conde cuyo rostro se entristeció. —Os suplico que me dispenseis—dijo el capitán—porque veo que le evocado tristes recuerdos: no habemos más de eso. —Al contrario, capitán—replicó el conde.—Habemos, si queis, amigo mio. Es verdad que habeis abierto la llaga más terrible de mi corazón, pero mezclados con los dolores siento algunas satisfacciones que casi me considero dichoso recordándolas. El conde se calló y pareció abismarse en profundas reflexiones. —Si, lo habeis adivinado, capitán—replicó levantando la cabeza: yo amaba y era amado en aquella época, tenia un hijo... que tendria vuestra edad... pero yo era oficial de su majestad y mi deber me arrastraba á la guerra. Durante mi ausencia ocurrió una gran desgracia. La granja donde yo habia dejado á mi hijo fué devorada por un incendio, y los que la habitaban murieron por los escombros. Cuando volví no vi más que un monton de ruinas; las personas á quienes habia confiado la guarda de mi hijo habian muerto allí con él. Yo no os diré qué mano culpable habia provocado aquel incendio, porque es un secreto que no me pertenece, pero seguramente no habeis olvidado al que matasteis á las puertas de Amboise y cuyo nombre me habeis preguntado inútilmente. —¿Aquel miserable que os quiso asesinar y á quien perdonasteis la vida? —El mismo, capitán. El es quien mató á mi hijo Raoul y quien me ha perseguido sin tregua ni descanso durante treinta y cinco años. —¿Qué! ¿El incendio! —El fué quien dió fuego, estoy seguro. —¿Y lo habeis dejado vivir?... —¿Qué quereis... lo habia jurado. —¡Vaya! Ahora sí que se queda mi conciencia tranquila. —He ahí por qué me he enternecido—dijo el conde enjugándose una lagrimea—es que escuchando y admirando vuestro gran corazón me decía: Raoul tendria ahora su edad y quizá fuese tan noble y tan hermoso. Tizona le miraba con compasion. En aquel momento casi se explicaba aquella atraccion que sintió hacia él al verlo en el bosque: era la simpatía de la desgracia la que le habia puesto la espada en la mano. El conde sacudió la cabeza tristemente. —Si al menos hubiera encontrado algun consuelo en el seno de mi familia. Pero no: yo tenia una hermana algunos años más jóven que yo y que se habia casado con el baron de Champfort; tenia una fortuna bastante regular, su marido que tambien tenia algo estaba desempenando un cargo de importancia y tenia un brillante porvenir. Desgraciadamente murió jóven dejando á su mujer y á su hijo, si no sin recursos, sin apoyo. Yo estaba en España y escribí á mi hermana proponiéndole que fuese con su hijo, pero ella no tuvo resolucion para abandonar París. En vano hi-

no á una legua próximamente de Fontainebleau. Según parece debia tener mucha hambre, porque gritaba como un desesperado. Quizá hayais conocido en París un italiano que figuró despues de los Concini como profesor de esgrima. ¿Quién? Mancardi—preguntó el conde.—¡Ya lo creo! En su casa me perfeccioné en el difícil arte que él enseñaba, con habilidad desconocida hasta entonces. —Pues quizá sepais tambien que en 1608 Mancardi tenia una cincuenta de años, pero estaba fuerte y robusto como un roble y tenia una agilidad capaz de habérselas con el más fuerte montañés de Suiza ó de los Pirineos. Por aquella fecha Mancardi habia hecho en París una fortuna que todavia podia acrecentarse, porque sus salas de esgrima estaban siempre llenas de gentiles-hombres; pero se sintió acometido de la nostalgia y despues de luchar por algun tiempo una mañana se decidió á volver á Italia. Para hacer el viaje con más libertad, resolvió hacerlo á pié. Por esa razon me encontré en el borde del camino, casi desnudo, envuelto en un trozo de sobrecama y medio muerto de hambre. Me cogió en sus brazos y me hizo tragar algunas gotas de un frasco que él llevaba: mis gritos se calmaron como por encanto. Sin embargo estaba bastante embarazado. ¿Qué iba á hacer él con semejante encuentro? Para un hombre que piensa hacer el viaje de París á Italia á pié, un niño no es la mejor compañía que puede encontrar. Casi estivo por dejarme allí. En el momento en que miraba por todas partes le pareció ver á un jóven campesino medio oculto en una haya y que se dió á correr inmediatamente. Mancardi creyó que aquel campesino era el que me habia dejado allí, y que antes de abandonarme por completo queria saber si me recogia alguna alma caritativa.

yo el viaje para decidirla, su resolucion resistió á mis súplicas: decia que no queria expatriarse. Yo le aconsejé que por lo ménos se marchase á la Turena donde yo le habia dado dos dominios de los que uno de ellos tenia gran importancia y me respondió que era demasiado jóven para ir á enterarse en el fondo de la provincia. Viendo que estaba sorda á todas mis instancias me marché. Entonces, cediendo á perniciosas influencias se dedicó al juego con tal furor que pronto quedó reducida á la miseria, viéndose precisada á retirarse á uno de los dominios en que yo la habia dotado. Allí ostigada por el duque de Villaine y más aun por la necesidad, vendió su hija á ese viejo, sin que yo pudiera llegar á tiempo para impedir ese matrimonio. Ya veis que tampoco soy más dichoso por ese concepto de lo que lo he sido como padre. Al decir esto el conde de Lorigerie se volvió hacia Tizona. —Y vos—le preguntó—en qué circunstancias fuisteis recogido? ¿Se puede saber? —No hay inconveniente, señor conde, pero mi historia no tiene nada de interesante, sobre todo para el que ha sufrido tanto como vos. —Os equivocáis, capitán—dijo el conde.—Todas las desgracias son hermanas: hablad; yo os escuchó. Tizona no era amigo de hablar de sí mismo. El conde de Lorigerie habia acertado al decir que era un desencantado de la vida. Tizona estaba convencido de que no habia de llegar á ser nada y habia tomado su partido. En el camino que habian recorrido juntos Reinaldo y él le habia contado por completo su historia y no tenia muchas ganas de volverlo á hacer, pero por complacer al conde por el que sentia una gran simpatía lo hizo. —No os hablaré de mis primeros años sino por oídas, porque en mí no han dejado sino recuerdos muy vagos. Según lo que me dijo mi padre adoptivo yo no tenia más que un año cuando me recogió en un ca-

mino á una legua próximamente de Fontainebleau. Según parece debia tener mucha hambre, porque gritaba como un desesperado. Quizá hayais conocido en París un italiano que figuró despues de los Concini como profesor de esgrima. ¿Quién? Mancardi—preguntó el conde.—¡Ya lo creo! En su casa me perfeccioné en el difícil arte que él enseñaba, con habilidad desconocida hasta entonces. —Pues quizá sepais tambien que en 1608 Mancardi tenia una cincuenta de años, pero estaba fuerte y robusto como un roble y tenia una agilidad capaz de habérselas con el más fuerte montañés de Suiza ó de los Pirineos. Por aquella fecha Mancardi habia hecho en París una fortuna que todavia podia acrecentarse, porque sus salas de esgrima estaban siempre llenas de gentiles-hombres; pero se sintió acometido de la nostalgia y despues de luchar por algun tiempo una mañana se decidió á volver á Italia. Para hacer el viaje con más libertad, resolvió hacerlo á pié. Por esa razon me encontré en el borde del camino, casi desnudo, envuelto en un trozo de sobrecama y medio muerto de hambre. Me cogió en sus brazos y me hizo tragar algunas gotas de un frasco que él llevaba: mis gritos se calmaron como por encanto. Sin embargo estaba bastante embarazado. ¿Qué iba á hacer él con semejante encuentro? Para un hombre que piensa hacer el viaje de París á Italia á pié, un niño no es la mejor compañía que puede encontrar. Casi estivo por dejarme allí. En el momento en que miraba por todas partes le pareció ver á un jóven campesino medio oculto en una haya y que se dió á correr inmediatamente. Mancardi creyó que aquel campesino era el que me habia dejado allí, y que antes de abandonarme por completo queria saber si me recogia alguna alma caritativa.